

Los padrones: índices de manuscritos coloniales guatemaltecos

Durante varios años se ha realizado el examen de documentos sobre censos o padrones de la época colonial relativos a Centroamérica en el Archivo General de Indias (AGI), el Archivo General de Centro América (AGCA) y el Archivo Eclesiástico de Guatemala (AEG). Se recopilaron tanto referencias de dichos censos o padrones como compendios de los totales de habitantes por localidad. Se tienen registradas hasta la fecha en un disco de computadora un total de 1,990 entradas, de las cuales 1,497 corresponden al AGCA; 205 al AEG; 2 a otros archivos españoles y el resto al AGI. Las referencias del AGCA se derivan de citas (consultas) de sus fichas de catálogo, del examen de los documentos actuales y de citas del enlistado de la Genealogical Society of Utah (Weathers, *Bibliographic Guide to the Guatemalan Collection, Finding Aids to the Microfilmed Manuscript Collection*, Salt Lake City: University of Utah Press, 1981). Los cuatro años que están mejor representados son, por orden de abundancia de información: 1813, 1821, 1756 y 1768. Las series más antiguas para las cuales se conservan varios padrones en existencia, datan de 1562.

Las 1,919 citas que se refieren directamente a Guatemala (algunas de ellas, empero, relativas a otras regiones centroamericanas y otras de origen desconocido), han sido representadas en el Cuadro 1, por departamento actual o por provincia colonial. El término "Reino de Guatemala" en el cuadro se refiere a los documentos que contienen citas de todos o de la mayoría de los pueblos de las provincias coloniales de lo que hoy en día es la República de Guatemala. El término "Centroamérica" se refiere a los documentos que tienen citas en la mayoría de los asentamientos de Centroamérica (es decir, Chiapas, Guatemala, El Salvador, Nicaragua, Honduras y Costa Rica).

"Si verdaderamente fuera como se cree, debido a cierta evidencia, que el área fue administrada desde Yucatán, entonces hubieran existido citas adicionales del Petén en los archivos coloniales de Mérida." El lector deberá tener presente que esta encuesta se inició en seis departamentos del sureste de Guatemala. Izabal, al igual que los dos departamentos de Verapaz, también fueron el objeto de extensa investigación. La calidad y la cantidad de las muestras de estos departamentos son, sin lugar a dudas, superiores a las de cualquier otro departamento considerado. Mientras se hace posible

CUADRO 1
 Citaciones en archivos que se refieren directamente a Guatemala

<i>por departamento</i>		<i>por provincia colonial</i>	
Chiquimula	96	Verapaz	43
El Progreso	37	Quetzaltenango	21
Zacapa	41	Totonicapán	25
Santa Rosa	138	Amatitanes y Sacatepéquez	20
Jutiapa	65	Escuintla	19
Chimaltenango	83	Suchitepéquez	17
Sacatepéquez	147	Zapotitlán	1
Guatemala	88	Chiquimula	60
Escuintla	99	Acasaguastlán	5
Sololá	99	Sololá	10
Izabal	8	Valles de Guatemala	6
Petén	3	Chimaltenango	7
El Quiché	74	Atitlán	3
San Marcos	60	Zacapa	2
Huehuetenango	144	Reino de Guatemala	12
Totonicapán	57	Centroamérica	7
Suchitepéquez	145		
Retalhuleu	23		
Quetzaltenango	74		
Alta Verapaz	81		
Baja Verapaz	48		
	1,610		258

la publicación de todos los datos recabados, los interesados en citaciones de algunas comunidades en particular, deberán dirigirse a: Lawrence H. Feldman, Apt. 7E, 306 Hitt Street, Columbia, MO 65201, EE.UU.

— Lawrence H. Feldman